

BREST ACCUEILLE LE CONGRÈS ANNUEL DES SPÉCIALISTES FRANCOPHONES DE LA TRANSPLANTATION

C'est à Brest que l'ensemble des experts francophones du prélèvement et de la transplantation d'organes et de tissus ont choisi de se rassembler pour leur congrès annuel. Du 5 au 8 décembre, la Cité du Ponant devient capitale de la greffe, pour un événement scientifique organisé par la Société Francophone de Transplantation (SFT) réunissant 400 spécialistes nationaux et internationaux. Sous la présidence locale du Professeur Yannick Le Meur, chef du service de Néphrologie du CHU de Brest, ce congrès sera le théâtre d'échanges d'expertises, d'ateliers et de présentations scientifiques de haut niveau.

Une série de tables rondes accueillera également associations de patients et représentants des instances. Au programme de cette rencontre annuelle : le déploiement du Plan greffe 2022-2026, les transplantations avec donneur vivant, le développement de techniques innovantes pour préserver et optimiser la qualité des greffons.

La transplantation, un espoir pour 10 000 patients en attente

C'est une expertise à la croisée de spécialités diverses. La transplantation de tissus et d'organes améliore aujourd'hui la qualité de vie de milliers de patients. En France, grâce aux dons essentiels issus de donneurs décédés ou vivants, **5404 greffes ont été réalisées en 2022**, dont une majorité de greffes rénales. En 2023, en Bretagne, 102¹ patients ont déjà pu bénéficier de cette transplantation. Des chiffres prometteurs, puisqu'on note une augmentation d'environ 7% du nombre de dons de reins issus de donneur vivants dans la seule **Région Bretagne, reconnue pour afficher un taux de refus de dons parmi les plus faibles de l'hexagone (20%)**.

« Nous sommes fiers d'accueillir le monde de la transplantation d'organes à la pointe de la Bretagne. Organiser ce congrès pour la SFT et réunir autant de spécialistes est un signe fort de notre implication et de notre volonté de faire progresser cette procédure, vitale pour nombre de patients. C'est un événement médical incontournable pour toutes les équipes de transplantation de notre territoire et une occasion de plus pour nous, professionnels, de sensibiliser et informer », souligne **le Professeur Yannick Le Meur**.

Rein, foie, cœur, poumon, pancréas, cellules, tissus (cornée, vaisseaux...), greffes composites (bras, utérus, larynx...), les avancées médicales récentes et la coordination de nombreux professionnels ne cessent d'élargir le champ des possibles pour des patients de tous âges. Ces progrès et innovations se concrétisent grâce **aux efforts concertés de toute une communauté**, composée de cliniciens, de chercheurs et de personnel paramédical.

¹ Chiffres Agence de la Biomédecine

La sensibilisation au don d'organe évolue, de nouveaux médicaments et techniques chirurgicales naissent, la prise en charge s'améliore. Il reste cependant beaucoup à accomplir pour proposer des solutions aux **plus de 10 000 personnes** toujours en **attente de greffe** dans l'hexagone. Du don au retour à la vie normale, infirmiers, médecins, biologistes, pharmaciens, chirurgiens et coordonnateurs forment une chaîne de compétences complémentaire qui sensibilise, accompagne, fédère et soigne.

La Société Francophone de Transplantation, une communauté d'experts au service de la science et de la santé

470 experts issus de 17 pays, en majorité cliniciens et chercheurs, forment aujourd'hui la Société Francophone de Transplantation, une société savante créée en 1971. Au sein de cette société - organisatrice du congrès de Brest – ces experts participent au développement de la **recherche**, à la **diffusion de connaissances** et au renforcement **des échanges entre spécialistes** de tous bords. Leur avis fait référence, notamment sur les problématiques liées à **l'organisation et à l'éthique** des prélèvements et de la transplantation d'organes. Ils forment, informent et sont étroitement associés aux décisions et aux actions mises en œuvre par le ministère de la Santé et de la Prévention, l'Agence de la Biomédecine, les ARS ou encore les CHU. En lien avec les **associations de patients**, ils participent à améliorer la prise en charge quotidienne des donneurs, des patients transplantés et de leur famille.

« L'enjeu majeur de la Société francophone de transplantation est de toujours se trouver aux croisements des routes qui sillonnent les activités cliniques et de recherche en transplantation. Nous avons à cœur de réunir les principaux acteurs médicaux, paramédicaux, de recherche, institutionnels et des patients, afin de participer collectivement à identifier les voies qui construisent l'avenir de la transplantation. Nous accueillons aussi les jeunes de notre communauté, que nous avons pour mission d'accompagner dans leur formation et leur carrière en leur offrant des aides et des financements spécifiques », explique Lionel Badet, président de la Société Francophone de Transplantation.

La SFT intègre chaque année une proportion croissante **de jeunes professionnels prometteurs**, qu'elle accompagne au travers de **formations spécifiques** et de **bourses**, dont certaines seront attribuées lors du congrès.

Parmi ses missions figure l'organisation de rencontres scientifiques, tel le congrès qui se tiendra à Brest. Ce type d'événement, lieu de communication essentiel, est propice à une meilleure diffusion des savoirs, et contribue activement au renforcement global des compétences et à l'émergence d'initiatives pouvant bénéficier à ses membres comme aux patients.

Plan Greffe, parcours de soin, donneur vivant, préservation d'organes : un congrès pour améliorer le présent et préparer l'avenir

Le programme de ce congrès se déclinera sur quatre journées. Aux côtés de son invitée 2023, l'Association Française d'Urologie et de l'Agence de la Biomédecine, le comité scientifique de la SFT souhaite proposer un état des lieux complet des connaissances actuelles.

« Les nouveautés ne manquent pas cette année au congrès de la SFT. Les grands sujets brûlants de l'actualité en transplantation : Plan greffe, donneur vivant, M3, greffes d'ilots pancréatiques, développement des greffes composites, éducation thérapeutique, renforcement de l'attractivité des carrières en transplantation, évaluation des greffons, égalité d'accès aux soins ... » seront traités, commente Lionel Badet. « Nous sommes aussi très heureux de la première participation de

représentants d'associations de patients au congrès. Il y a du nouveau dans le monde de la transplantation et nos 400 participants ne risquent pas de s'ennuyer !».

Seront notamment abordées, par le programme dense de communications scientifiques consacrées aux différentes spécialités d'organes, à l'immunosuppression, à la qualité de vie post-greffe... plusieurs problématiques majeures :

- Le déroulement du **Plan Greffe 2022-2026**, qui encadre l'organisation de la transplantation et du prélèvement en France
- Le développement et l'accompagnement des **prélèvements sur donneur vivant**
- Les **sources alternatives d'organes et de tissus** : organes artificiels, organoïdes, xéno greffes...
- L'amélioration de la **conservation des organes prélevés** pour de meilleurs fonctionnement des greffons
- **L'amélioration et harmonisation du parcours de soin** des patients en attente de greffe

Une journée sera également ouverte aux **personnels paramédicaux de la coordination du prélèvement et de la greffe** : éthique, gestes techniques, innovations via l'IA figureront parmi les thèmes traités lors de cette session.

Contact Presse

Agence Attila

Amélie Jolivet

a.jolivet@attila.agency – 07 88 88 69 30

Le programme du congrès peut être consulté ici : <https://www.sft-congres.fr/programme-scientifique>

(Congrès accessible aux professionnels, sur inscription)